

BILAN ET PERSPECTIVES DE LA RECHERCHE ACTION AUTOUR DU

TRAVAIL THERAPEUTIQUE DE RESEAU EN AUVERGNE :

1. Le bilan :

Grâce au financement par l'ARS, une Formation/Action au Travail Thérapeutique de Réseau sur le premier trimestre 2022 de 5 jours a été organisée. La mairie de Clermont-Ferrand a mis à notre disposition une salle au 22 rue Gabriel Péri où la formation s'est déroulée dans de bonnes conditions. Les membres d'une famille activatrice d'un réseau complexe d'aide, de soin, d'éducation et de contrôle ont participé à la réalisation d'une « Clinique de Concertation » dont la portée didactique a touché une trentaine de professionnels (notamment de l'Education Nationale, de la Protection Judiciaire de la Jeunesse, du Médicosocial, de l'Institut de Sainte Marie) réunis à cette occasion sur le site des GRAVOUSES.

Une enquête auprès des 30 participants a mis en exergue les besoins d'approfondissement et de développement de ce travail sur le territoire Clermontois, son potentiel thérapeutique et didactique. Les réponses au questionnaire immédiat de fin d'action confirment le potentiel et l'intérêt du développement de ce travail ainsi que les attentes des participants :

Que voulez-vous développer pour donner suite à la Formation/Action au Travail Thérapeutique de Réseau soutenu par la « Clinique de Concertation » et la Thérapie Contextuelle ? Un collectif de praticiens qui échangeront régulièrement sur cette pratique.

Un cheminement vers la formation longue à la "Clinique de Concertation"

Un collectif de praticiens qui échangeront régulièrement sur cette pratique à l'échelle du territoire de l'Auvergne

Comment élargir et partager l'expérience du Travail Thérapeutique de Réseau ?

Une Analyse des Pratiques Professionnelles transversale sur le modèle du **Travail Thérapeutique de Réseau** ayant pour objectif de s'acculturer les uns aux autres

Pratiquer les 5 expressions standardisées du **Travail Thérapeutique de Réseau** Participer aux expériences didactiques !

FAIRE VIVRE les "5 expressions concertatives"¹"

De quoi votre territoire a-t-il besoin pour développer le Travail Thérapeutique de Réseau ? Un soutien financier pour maintenir le dispositif de Formation/Action de façon pérenne (Cofinancement, budget Communauté 360, CNR ARS)

Une EMTTR, une Equipe Mobile de Travail Thérapeutique de Réseaux (en particulier pour les situations complexes sur des sites éloignés des ressources²)

¹ - "Parlons comme si les membres de la famille, ou toute autre personne absente, étaient présents".

- "Que ne voulez-vous pas que l'on dise de vous, mais surtout que voulez-vous que l'on dise de vous?"

- "Venez avec toutes les personnes dont vous jugez la présence utile".

- "Vous, professionnels avertis, intrus potentiels, vous êtes de plein droit autorisés à participer aux "Cliniques de Concertation" en cours: il suffit de vous annoncer et de respecter ce qui figure sur le calendrier."

- "Nous vous remercions de venir nous apprendre une partie de notre métier que nous connaissons mal, celle qui nous demande de travailler ensemble".

Lemaire J.-M., Vittone E., Despret V., « Clinique de Concertation et Système : à la recherche d'un cadre ouvert et rigoureux » dans Génération, Paris, mars 2003, n° 28, pp. 23-26.

² « Porter les ressources sur le lieu des détresses plutôt que s'acharner à attirer les détresses sur le lieu des ressources » Dr J-M Lemaire voir : CHAUVENET A., DESPRET V., LEMAIRE J.- M . La Clinique de la Reconstruction,L'Harmattan, Paris, 1996.

2. Projections du COPIL :

Au regard du bilan de cette initiation et de sa résonnance dans les réseaux dans lesquels travaillent les participants proches des situations complexes, nous souhaitons poursuivre cette expérimentation. Elle soutiendra le développement de techniques et d'outils dans le respect de la mise en œuvre des recommandations développées depuis la loi 2002-2, dans les textes de 2007, 2016 et 2022. En effet cette expérimentation promeut une **coordination des systèmes pour des évaluations multidimensionnelles et des diagnostics différentiés**.

Par ailleurs le COPIL des Rencontres Partenariales développera ces actions au-delà des rencontres centralisées à Clermont-Ferrand en proposant une mobilité des actions sur des territoires sur lesquels émerge une forte densité d'activations (Riom, Issoire, Thiers, Ambert ...).

Nous organiserons en lien avec les écoles et les Mairies la poursuite de Formations/Actions pour le développement du Travail Thérapeutique de Réseau dans une organisation « nomade » : 5 jours de travail soutenu par un intervenant extérieur et 5 jours de travail en intersession.

Un soutien de la part de la DSDEN pour ce projet nous a été manifesté afin de faciliter l'organisation locale par la mise à disposition de locaux adaptés et de temps de professionnels.

Pour concrétiser ces réponses innovantes et adaptées aux besoins du territoire, nous sollicitons un soutien financier dédié (même symbolique) afin de couvrir les couts pédagogiques et frais de transport qui s'élèvent à **9500€** (pour les 5 jours d'intervention d'un Clinicien de Concertation de l'AFCC*).

Nous avons également à cœur de travailler avec les partenaires sur des solutions de financement participatif inter-secteur qui pourrait, dans un futur proche, être en cohérence avec les budgets alloués à la Communauté 360 pour l'accompagnement des professionnels de l'aide, du soin, de l'éducation, du contrôle et de la culture activés par des situations complexes, individus et familles en détresses multiples.

Mr Samuel FERAUD-HÀ-PHÃM, pour la coordination des « Rencontres Partenariales aux service de la fluidité des parcours » <https://www.rencontres-partenariales-fluidite-parcours.fr/>

*voir <https://concertation.net/> ou

[sur LinkedIn](#)